

# OTROS TELEGRAMAS

## DE MADRID

### Nombramientos

Han sido nombrados vocales del Patronato del Reformatorio del Príncipe de Asturias, de Carabanchel Bajo, los señores don Edelmiro Trillo y Setorans, don Antonio Cubillo y don Quintiliano Saldana de la comisión de apelación de los tribunales para niños y doña Dolores Fernández, viuda de Montero Ros y los señores don Angel Pujol y don Gabriel Maria de Ibarra del Consejo Superior de Protección a la Infancia.

### Amortización

Se ha dispuesto que sea amortizada una plaza de torero de faros auxiliar de primera clase.

### Oficina técnica restablecida

La «Gaceta» publica una R. O. estableciendo dependientes de la Jefatura superior de Comercio y Seguros, una oficina técnica que en el plazo mínimo de siete años, a contar desde el primero de enero próximo construya unas tablas españolas de mortalidad y de sobrevivencia y calcule todos los valores elementales conmutativos, anualidades y tarifas de reservas mínimas para las principales combinaciones y por lo menos para el seguro de vida entera, mixtos a término fijo y rentas vitalicias.

### De Estado

La Cancillería del Mérito de Estado publica en la «Gaceta» los siguientes avisos anunciando haber quedado depositado en la secretaría general de la Sociedad de las Naciones el instrumento de ratificación por S. M. el Rey de los protocolos relativos a los artículos 12, 13 y 15 del pacto de la Sociedad de las Naciones.

Idem que el «Diario de Gobierno» de la república portuguesa ha publicado un decreto por el que se declaran extinguidos los servicios de medición oficial del cargamento embarcado en buques nacionales y extranjeros en los puertos del continente e islas.

### El tiempo

La temperatura máxima de ayer fué de 31 grados en Sevilla y la mínima de hoy ha sido de 9 grados en Soria, Valladolid y Cuenca. En Madrid la máxima de hoy ha sido de 22,2 grados y la mínima de 14,0.

## DE PROVINCIAS

### El Congreso médico de Sevilla

Sevilla 14, a las 23

Para asistir al Congreso médico han llegado los doctores Codina, Tapia, Serés y otros. Se inaugurará mañana, a las doce, en el teatro San Fernando, continuando las sesiones en el palacio de Arte Antiguo, donde ultimase la instalación.

—Mañana, en el expreso, llegará el Rey, el general Espinosa, palatinos y los doctores Aguilar, Recasens y el delegado de Barcelona.

Don Alfonso irá seguidamente a bordo del destructor «Acodo», visitando luego las plantaciones de algodón de don Federico Crespo, los cuarteles en construcción y el cortijo de Pineda para presidir la inauguración del Congreso médico, almorzando en Capitanía.

Por la noche regresará a Madrid. —Esta noche llegaron catorce médicos portugueses presididos por el doctor Reinaldo dos Santos.—Vázquez.

### GIJÓN

En el tren rápido marchó a Madrid una comisión de las fuerzas vivas para gestionar cerca del Gobierno diversos asuntos que atañen a Gijón, especialmente el de los nuevos horarios de los trenes en virtud del establecimiento de la línea eléctrica de Pajares que se proyecta ampliar desde Ujo a Gijón y desde Baedongo a León y continuación de las obras del ferrocarril de Gijón al Ferrol.—Prieto.

### CORUNA

Desde el tercer piso de la casa número 23 de la calle del Real, se cayó a la calle la sirvienta Jesusa Rodríguez, quedando muerta.

—Cerca de la fábrica Salizón, sita en el lugar de Las Cajas, apareció un hombre muerto, no pudiendo ser identificado.

—Ha debutado la compañía de Ricardo Puga con la obra «Lo cursi», en el teatro Rosalía de Castro.

—Ayer descargó una gran tormenta, ocasionando importantes daños.—Tejada.

### CADIZ

—El cónsul de Chile ha transmitido al príncipe del Diamante un expresivo saludo en nombre de su gobierno. El príncipe Humberto lo ha agradecido.

El príncipe se muestra satisfecho de los obsequios recibidos. —La única conmemoración de la Fiesta de la Raza se celebró por los cónsules de todos los estados americanos, pronunciando discursos los de México, Argentina, Venezuela y Brasil.—Corresponsal.

### VITORIA

El presidente de la Diputación, como presidente de la junta del monumento al señor Dato, ha manifestado a los periodistas haber recibido una carta del arquitecto señor Iradier, comisionado para gestionar que el escultor Benlliure accediera a cambiar del sitio elegido en el parque de la Florida el emplazamiento de la obra escultórica, diciendo que aquél no consiente por haber amoldado aquella a las condiciones del lugar elegido, el cual considerase menos adecuado que otro inmediato señalado con rara unanimidad por la junta como más indicado.

Esta contrariedad del gusto general del vecindario, la recogen los diarios locales nuevamente hoy.

En la sesión que mañana celebrará la comisión permanente del municipio se dará lectura a una moción del alcalde proponiendo que se acuerde que sean dotados los automóviles destinados al servicio público de taxímetros, en evitación de los abusos denunciados sobre exceso de cobro en el importe de la carrera y de las excursiones.—Sancho.

### MALAGA

Ayer quedó clausurada temporalmente la exposición de Artes e Industrias. —Esta mañana ha tenido efecto el acto de dar sepultura al cadáver del ilustre artista señor Muñoz Degraín.

Asistieron todas las autoridades, representaciones de centros culturales y corporaciones malagueñas.

El Ayuntamiento acordó costear todos los gastos del entierro y la construcción de un mausoleo.

Se reciben telegramas de todas las capitales enviando el pésame.—Frias.

### VALLADOLID

En la céntrica calle del Duque de la Victoria, donde tiene establecida una joyería el hijo de Cuadrillero, se ha cometido un robo de alhajas que calcula en 150.000 pesetas.

El hecho se cometió al tiempo de cerrar el establecimiento para comer. El ladrón levantó la puerta metálica, abriendo el candado con una llave falsa, y ya dentro desbalijó la platería.

Ha causado extrañeza que estando situada la platería frente al Círculo de Recreo y café de Madrid, tan concurridos a dicha hora, nadie advirtiera de la maniobra. La policía trabaja en busca de los autores.

—En el pueblo de Villabragima el automóvil de don Luis Herrero atropelló inevitablemente a un niño que se interrumpió en el camino. El señor Herrero, compadecido de la desgracia, ha regalado al padre una importante cantidad en metálico.—Mucientes.

### VIGO

Para cubrir bajas salieron para Tetuán treinta soldados del segundo batallón del regimiento de Murcia al mando del alférez don Fernando Conde. También salieron once mulos de la sección de ametralladoras del mismo regimiento, que van destinados al depósito de ganado de la comandancia general de Melilla.

—En el vapor inglés «Oropesa» embarcaron para Valparaíso, desde donde marcharán a su país, los 37 exploradores chilenos que procedentes de Madrid y Barcelona llegaron ayer tarde en el correo.

En su breve estancia aquí recorrieron la población, asistiendo anoche al teatro Tamberlick y visitaron las redacciones de los periódicos, suplicándoles saludar a los exploradores viguenses, con los que fraternizaron a su llegada a Europa.

—Salíó en uso de licencia de diez días, para Madrid y Asturias, el delegado gubernativo.—Iglesias.

### SEVILLA

Ha producido inmenso júbilo la noticia de la liberación de Buñarras, donde solo se hallaban de guarnición las fuerzas del regimiento de Granada, al mando del capitán don Francisco Canelas. Este ha enviado un telegrama de salutación al infante y al coronel del regimiento señor Latorre, que ha contestado felicitando a la tropa por su bizarría. Para celebrar el hecho han sido levantados los arrestos en el cuartel de Granada.

—En la Academia de Buenas Letras se celebró la Fiesta de la Raza presidida por el infante, quien pronunció un importante discurso.

También presidió el infante la fiesta de la congregación del Pilar, en la iglesia del Santo Angel.—Vázquez.

### CARTAGENA

Esta madrugada llegó un tren hospital, con 110 heridos evacuados de los hospitales de Cádiz, Córdoba y Sevilla. La mayoría de los heridos lo están en las piernas y en los brazos. Algunos, ya operados, continúan en estado satisfactorio.

En la estación les esperaban las autoridades, damas de la Cruz Roja y numeroso público.

A la llegada del tren, la música del regimiento de Sevilla tocó la Marcha real y sedieron vivas a España y al Rey, que fueron contestados con entusiasmo.

Los heridos, en autos particulares, fueron conducidos al hospital de marina, siendo obsequiados por el alcalde con cajetillas de cigarrillos.

—En el barrio de Peral se celebró un homenaje a la memoria del doctor don Ricardo Serrano, médico filántropo, al que el pueblo guarda gratitud. En el Casino se celebró un acto, pronunciándose notables discursos. Luego en la fachada se descubrió una lápida costeada por los vecinos del barrio.

—Organizada por la Cruz Roja ayer se celebró la fiesta anual de la banderita. Postularon señoritas. Los puestos estaban adornados con gusto. Amenizaron el acto varias bandas de música. La recaudación fué crecida.—Corresponsal.

### MALAGA

Ayer tarde falleció el ilustre pintor don Antonio Muñoz Degraín. La conducción del cadáver, que se verificó esta tarde, ha constituido una gran manifestación de duelo, asistiendo las autoridades.

—En el pueblo de Nerja tuvo efecto la bendición y entrega de la bandera a los somatenes de aquella localidad. Asistieron el gobernador, el jefe del comité conde de Guadalhorce y las autoridades de Nerja. Se celebró luego un banquete popular en honor de las autoridades.

—En el kilómetro núm. 232 de la carretera de Fuengirola, a causa de un falso viraje, chocó una camioneta con una roca. Resultaron heridos Juan de Dios González, Diego Lorente y Francisco Jiménez Coronado.

—Ha sido nombrado comisario de policía de esta plantilla, don César González de Lara.—Frias.

### SALAMANCA

Llegó una comisión de obreros de Béjar, entrevistándose en la Casa del Pueblo con la comisión nombrada de obreros de Salamanca, para tratar de solucionar la crisis industrial por que atraviesa Béjar, donde muchas fábricas se cerraron quedando centenares de obreros sin trabajar. Muchas familias emigran.

Las comisiones reunidas, facilitaron una nota oficiosa diciendo que como cuestión previa, antes de comenzar las gestiones, solicitan una entrevista con los fabricantes, tan interesados como los obreros en resolver el problema.—Sánchez Gómez.

### FERROL

El general Martínez Anido envió una patriótica adhesión al certamen del Ahorro, que se celebrará mañana en el teatro. Para asistir a este acto llegó el delegado de la Caja Postal don Ricardo Giménez, jefe de negociado del cuerpo de Correos.

—El buque-escuela «Galatea» se halla fondeado en la ría de Ares debido a averías sufridas en su viaje de instrucción. Para repararlas salió del Ferrol un grupo de obreros de la Constructora Naval.

—Por radiograma recibido en este departamento, se sabe que llegaron a la ría de Martín el crucero «Reina Victoria» y el torpedero número 20, con objeto de practicar ejercicios de tiro en el polígono naval.—Corresponsal.

### SANTIAGO

El «Eco de Santiago» dice que el ministro del Perú en nombre de su gobierno invitó a Valle Inclán a asistir a la fiesta de la independencia. El ilustre literato saldrá el día 11 de noviembre de Vigo.—Corresponsal.

## DEL EXTRAJERO

### Elección de gobernador

Méjico, 14.—Dan cuenta los periódicos de que la elección del gobernador del Estado de Chiapa ha provocado efusión de sangre. Los partidarios del general Vidal se han reunido en gran número en la estación ferroviaria para saludarle a su llegada. Han acudido a aquel mismo sitio grupos de partidarios de su contrincante en las elecciones, y han hecho repetidos disparos contra la multitud, si bien han podido ser casi todos ellos detenidos. Han caído muertas en medio de la calle o gravemente heridas, numerosas personas, entre ellas muchas mujeres y niños.—Havas.

## La explosión de ayer

### Siete heridos

Ayer ocurrió en ésta un lamentable suceso que produjo siete heridos y algunos considerables daños, si bien sus consecuencias aún pudieron ser mayores y más graves.

Serían las siete de la tarde aproximadamente, cuando hubo una gran alarma en la calle de Conde del Asalto a consecuencia de una violenta explosión de una cañería de gas ocurrida en la casa número 63 de la expresada calle.

La explosión produjo un pequeño incendio que destruyó el armario que encerraba los contadores.

Rápidamente acudió al lugar del suceso una bomba automóvil del Parque de Bomberos con personal a las órdenes del señor Jordá, que tras de algunos eficaces trabajos, logró sofocar el fuego.

En seguida fué avisada la compañía del Gas «La Catalana», que envió varios obreros para que arreglaran los desperfectos ocurridos.

Cuando los expresados trabajadores se ocupaban en reparar las averías, uno de ellos cometió la imprudencia de encender una cerilla que con su llama produjo una nueva explosión mucho más violenta, que determinó el hundimiento completo del techo del portal de la casa y algunos desperfectos de consideración en las paredes.

Al acudir al horroroso estrépito producido, gente de la calle y de los pisos de la casa, vieron que además de los perjuicios mencionados, habían también varios heridos a los que se apresuraron a auxiliar. Estos eran el guardia de seguridad Manuel Carrillo que se encontraba en la puerta de la casa para evitar la aglomeración de curiosos, que sufrió varias lesiones en la cara y mano derecha, de pronóstico leve; María Bernal Gómez, portera de la casa, que recibió varias heridas contusas en la cara, cabeza y brazo izquierdo, con magullamiento general, grave; Felipe Busquet Bernal, de 24 años, obrero de la Compañía del Gas, con herida contusa en la región temporal derecha; Aurora Martínez Juárez, de 50 años, casada, escoriaciones en el brazo derecho; Antonia Vila Gea, de 24 años, soltera, con herida contusa en la frente; Josefa Gil Alcalde, de 8 años, con erosiones en los codos y José Parriel Casanellas, de 28 años, chofer, de una camioneta de la compañía del Gas.

Todos los heridos fueron asistidos en el dispensario de la calle de Barbará, pasando después a su domicilio, excepto la María Bernal que ingresó en el hospital de la Santa Cruz.

Los bomberos intervinieron nuevamente para evitar toda posibilidad de incendio y se dió aviso a la central de la Compañía para que cerrara los contadores.

El obrero que con su imprudencia determinó el suceso, al darse cuenta de lo ocurrido, desapareció sin que se sepa si está herido también.

## Ultimas noticias

Trabajando de albañil en una obra de la Diagonal, Manuel Meliá Sabater, de 18 años, le cayó encima un tablón fracturándole la columna vertebral y ocasionándole conmoción cerebral, a consecuencia de cuyas lesiones falleció a poco de ingresar en el hospital del Sagrado Corazón.

—A instancias de José Bartomeus Serra, fueron detenidos y conducidos al juzgado, Rafael de Juanes Expósito y José Pons Castriño, acusados por aquél de haberle sustraído en un autobús la cartera conteniendo 50 pesetas y documentos.

—En el momento que sustraían del muelle de Pescadores, una bala de algodón para meterla en una barcaza fueron detenidos Manuel Figueras Gómez, Manuel Muñoz Betanzos, Manuel Mora Pastor, José Navarro Rodríguez, Pedro Martínez Martínez y Vicente Miñana Carrasco.

Para poderlos capturar uno, de los guardias del muelle hizo un disparo, y tocó el pito de alarma, que causó la consiguiente alarma entre el vecindario.

—La casualidad nos deparó ayer ocasión de hablar breves momentos con uno de los más distinguidos y notables doctores del Laboratorio Municipal y por él conocimos las conclusiones del dictamen que uno de estos días remitirá al juzgado de la Concepción, secretaria del señor León, que instruye el sumario por la intoxicación sufrida por 28 personas que comieron garbanzos comprados a Rosa Pujol el día 8 de agosto último.

Según dichas conclusiones, resulta que del análisis practicado en las vísceras recogidas del cadáver de Federico García Pellicer y de los garbanzos que le fueron remitidos, no se han encontrado tóxicos minerales ni orgánicos. Lo mismo que en las sardinas y demás objetos y substancias que fueron remitidos al laboratorio.

Únicamente en el líquido para limpiar metales encontrado en casa de Rosa Pujol se ha encontrado el tóxico axalato potásico.

Nos dijo además el técnico a quien debemos estos detalles que podía admitirse la hipótesis de que Federico García hubiera falle-

cido a consecuencia de un tóxico conocido con el nombre genérico de «inflamatorios», producido por el ácido oxálico y los oxalatos, pero es casi imposible precisar, porque estos tóxicos al ponerse en contacto con el organismo se descomponen y desaparecen, siendo muy difícil encontrar el agente causal.

Esto imposibilita al Laboratorio el poder afirmar ni negar que sean aquellos los causantes de las intoxicaciones, así como que las vísceras y garbanzos analizados los contuvieran.

—Estando completamente lleno el Palacio de la Industria, empezó anoche a las diez el match de boxeo anunciado entre Piet Hobin campeón de Europa de peso welter y Ponce de León, campeón de Cuba.

Ambos pugiles llegaron al final del match que constaba de 15 rounds de tres minutos cada uno, muy agotados.

La victoria fué para Hobin por escasos puntos con la protesta de parte del público que quería que el match fuera nulo.

Al décimo round Piet Hobin cayó fi. d. contando el árbitro hasta nueve, a consecuencia de un golpe en el estómago y flato que le asoló Ponce de León.

En el 14 round éste logró asestar un hoppercourt a Hobin que le hizo sangrar.

Sin embargo desde el quinto round mostrósse una pequeña superioridad de Hobin sobre su adversario.

## PUBLICACIONES RECIBIDAS

El número 41, año XLI, de la excelente ilustración católica «La Hormiga de Oro», que ve la luz en Barcelona, contiene un interesante sumario. En el texto figura una fantasía literaria de P. MauriRibas, sobre Caldas de Malavella, con fotografías de las termas romanas, «els bullidors» y las ermitas de San Gerardo y San Mauricio; un cuento de Tom Abalos ilustrado con dibujos; y otras lecturas de divulgación y esparcimiento.

En la parte de información gráfica recoge notas de las fiestas del 50 aniversario de la coronación de la imagen de Nuestra Señora de Hal (Bruselas), homenaje en la residencia de Sarriá al Preposito general de los jesuitas, Padre Ledochowski, Asamblea de la Unión internacional de Geofísica, celebrada en Madrid, colocación de la primera piedra de la nueva colonia de periodistas del Pinar (Madrid) llegada a Barcelona del nuevo gobernador civil señor Milans del Bosch, figuras principales de la guerra civil en China, actualidad deportiva y otras.

De tan culta revista se facilitan números de muestra en la administración, plaza de Santa Ana, 26.

—La *Novella d'Ara* publica, en su último número, una intrínseca novela original del joven escritor Roig Solanas, con el título de *El mas de les Virtuts*.

Esta novela fué premiada en el concurso organizado por dicha revista semanal. —El tercer número de la revista «Rotary», órgano del Rotary Club de Barcelona. Como en los dos anteriores números su texto es interesante y en él se muestra el altruismo en que se inspiran los elementos de esta organización internacional.

—Alemania Ilustrada. Gaceta de Munich.—Número 38, Año cuarto, 20 de septiembre de 1924. Sumario:

El canal de Panamá (con 7 ilustraciones). La verdadera paz? Los suministros de materias colorantes. Los «cincuenta años» de Maldonado. El problema de la culpa en la guerra. «Éxitos» de la ocupación del Ruhr. El cable francés. La suerte de la nobleza y la burguesía rusa (con 4 ilustraciones). Los instintos de educación rural en Alemania (con 5 ilustraciones). Alemania y España en el año 1898. Las frutas y la alimentación. El Aniversario Brasileño. El Día Comemorativo de Méjico. Independencia de Chile. 50 años máquina parlante (con 2 ilustraciones). La afinidad de hulla y lignito. Sobre el tratado comercial hispano-alemán.

Ilustraciones: A. de Olea, lector del español en la Universidad de Munich. Banquete de despedida en honor del ministro argentino en Berlín, don Luis Molina. Doctor Alfredo Zayas Alfonso, presidente de Cuba. Concurso para conductores de autobuses en Berlín (5 ilustraciones).

—El segundo tomo de la interesante colección semanal «Los Maestros de la Novela». En este tomo, que lleva una magnífica portada en colores de Longoria, publica la Editorial Pegaso la edición más barata que ha aparecido hasta ahora de la célebre novela de Balsac, «El cura de Tours».

—La memoria acerca del estado y progreso de las obras y la marcha d' los servicios comerciales del puerto de Barcelona durante los años económicos de 1922-23 y 1923-24.

—«El Consultor de los bordados».—Número correspondiente a septiembre.

## Anuncios oficiales

### REGIMIENTO DRAGONES DE NUMANCIA

#### 11.º de Caballería

Necesitando adquirir este cuerpo las prendas que a continuación se detallan; se anuncia por el presente para que los constructores que deseen tomar parte en el concurso presenten modelos y proposiciones antes del día 24 del actual, en cuyo día tendrá lugar la reunión de la Junta económica, sujetándose al pliego de condiciones que se hallará expuesto en la oficina de Mayoría los días laborales, de 10 a 13.

#### Prendas que se detallan

Gorros de paño, 300; chaquetas de idem, 150; idem de kaki, 400; pantalones de idem, 700; guantes blancos, 100; idem avellaná, 200; camisas, 800; calzoncillos, 800; toallas, 1.000; pañuelos, 1.200; tirillas, 1.000; zapatos, 1.000; ceñidores, 200; chalecos de bayona, 150; cucharas, 200, y capotes mantas, 300.

Barcelona, 14 de octubre de 1924.

#### ANUNCIO

Por el Ayuntamiento de Hellín (Albacete) se anuncia el concurso para cubrir la vacante de arquitecto municipal, dotada con el haber anual de cinco mil pesetas y una gratificación de tres mil pesetas durante el tiempo preciso para la formación de proyectos y realización de las mejoras extraordinarias que se han de llevar a cabo en dicha ciudad.

Para más detalles pueden los concursantes examinar el número de la «Gaceta» de Madrid correspondiente al día 12 de septiembre.